

Hernán Tuane publicó libro con análisis de siete casos clínicos

Sicólogo revela qué convierte a seres humanos en criminales

Por Patricia Escalona

En veinte años dedicados a analizar crímenes, más de una vez Hernán Tuane se quedó paralizado.

Usa de esas ocasiones cuando al investigar un suicidio colectivo de dos mujeres y dos niños de cortos años, los policías levantaron la frazada que cubría a una de ellas y se encontró con que estaba en avanzado estado de gravedad. Como él dice, el último bebé había muerto en su nido.

Terrible historia criminal contada por este sicólogo y criminólogo, hoy escritor, que intenta develar ante padres y madres y ante la sociedad toda, las críticas humanas que presentan los crímenes, que a la primera ojeada consideran estricta y paramente a sus autores.

Siete casos, con detalles tan impresionantes como el deseo, pero desiertos con rigurosidad científica, forman parte de su libro: "Destino Criminal", producto de un trabajo realizado, cuidadosamente, durante veinte años.

Con su profesión como respiro y base estudió muchos casos en que se repetía una circunstancia: judicialmente estaban resueltos, jurídicamente estaban clasificados, pero no eran siquilátricos, ni habituales.

"Es decir, eran crímenes a los que estaba expuesto cualquier hombre normal".

Millares de lectores, a diario, leen avidamente páginas policiacas donde se describen casos como el parricidio de Valparaíso que mató a su esposa y su hijo, o bien lejen leeras sobre la mano humana encarcelada en Concepción.

Pero cada caso abre, para este profesional de la sicología, la puerta hacia la complejidad de la mente, y revela como ésta actúa al extremo que homicidios y parricidios, siendo crímenes, tienen su lógica. Y lo que es más sorprendente, al lector resulta

tan comprensible.

"Me planteé cómo llegar a los padres con toda esta problemática, para que la entendieran y puedan ayudar a sus hijos a no caer en estas circunstancias. Por eso me di a la tarea de escribir en forma casi novelada".

Su libro incluye siete casos clínicos, criminológicos, explicados desde el punto de vista de la sicología, actualizando cómo funcionó la mente del sujeto, y cómo se produjo el enganche-victima-víctima.

En su interpretación, Tuane accede al concepto de la asepticalidad del acontecimiento. Vale decir, un acontecimiento en la vida de un individuo se queda en su memoria, no importa cuánto tiempo. Está ahí activo, esperando que se produzca una circunstancia, para que lo enganche y afixiar.

"Se forma un mecanismo, que es un todo incomprensible para el autor de un delito. El no tiene idea por qué lo ha cometido, pero si se busca, siempre está ese acontecimiento, o elemento sicológico, que sucedió en años anteriores".

SECOLOGÍA DEL CRIMEN

Tuane sostiene que la sociedad ha conocido de criminología hasta ahora a través de los novelistas, que conceden a la ficción y, por otro lado, de los investigadores, que se ocupan de aclarar delitos desde el punto de vista policial. Pero queda el vacío del aspecto séquico, ese elemento que explica el porqué de cada caso y de las circunstancias que rodean un crimen, que al fin y al cabo, es un acto humano.

"Logra usted una explicación creíble?"

"En el caso de Rodrigo Anfrums (sobre el cual escribió

un libro) yo no me quedé en par hasta que encontré que los perros habían fallado en encontrar el cadáver. Fue por un factor distorsionador: unas perras en círculo. La explicación que yo di es que esos animales fueron primero perros y por eso se avoidaron de todo lo que los habían ensuciado sus entrañas y pañuelos de larga".

"¿Cómo fue la relación con los crímenes que usted convirtió en personajes literarios y científicos?"

"Como sicólogo clínico, pero hay casos en que todos están muertos. Entonces tuve que interpretar sicológicamente el sitio del suceso... como es la escena que se describe al comienzo de esta crónica: que es uno de los aportes que yo he publicado".

"Después hacer el test de experiencia criminal. Iba al sitio del suceso, porque todo crimen es un acto humano que deja huella, igual que cuando una persona come, queda el plato de una determinada manera.

"Hice el perfil sicológico de

quien lo hizo, si es inteligente, si es sagaz, violento, si no hubo planificación previa".

"Los personajes son los típicos, los familiares, de ahí se va reconstruyendo el perfil sicológico, se va "pintando" ese perfil y luego encontrando la dinámica, como fue su pasado y su vida".

MALOS CON VUELTA

"Usted que ha tratado asesinos ¿podría decir que son personas malas, que no tienen vocilla?"

"A veces sí, a veces llega uno a la convicción de que el mal se expresa a través de esos seres humanos y venimos a dar al problema del bien y el mal. El mal está representado por este tipo de gente y de otro, que comete crímenes no tan violentos, como son los grandes adulteradores o traficantes, pero que están actuando mal y dañando".

"Es posible que algún tipo de asesino sea rehabilitado?"

"Sí, evidente"

"Hay otros que no tienes vuelta?"

"Me ha tocado estudiar crímenes despiadados, que han asesinado en la forma más increíble. Se puede encontrar usted con asesinos que no tienen vuelta, como el estrangulador de una niña y violador y que es lo que me llevó a crear la Brigada de Delitos Sexuales".

"Fue uno de los impactos más grandes de mi vida. Yo tracé ese delito. Tomé un grupo de crímenes, de toda gama, más un actor y al propio autor y los hice hacer las fases del delito, pero no pudieron hacerlo. Sólo el autor. El actor se aproximó. O sea, hay criminales que son la maldad encarnada".

"¿Qué hacer con ellos?"

"No hay más que aislarlos y que debe haber un establecimiento donde aislarlos eternamente, no puede nadie eliminarlos; ¿cómo la sociedad va a ir y cometer otro crimen?"



Hernán Tuane, en su último libro hace meditar sobre los elementos que llevan a un ser humano a destruir o dañar a su ser mejor.

Sicólogo revela qué convierte a seres humanos en criminales

[artículo] Patricia Escalona.

Libros y documentos

AUTORÍA

Escalona, Patricia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sicólogo revela qué convierte a seres humanos en criminales [artículo] Patricia Escalona. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa